

DIRECTORIO

Rector UAA

Dr. Francisco Javier Avelar González

Decano del Centro de Ciencias de la Salud

MCE Jorge Prieto Macías

Editor

Dr. José de la Torre Alcocer

Comité editorial

Dra. Ma. del Carmen Terrones Saldívar

Dr. Alejandro Rosas Cabral

Dr. Luis Muñoz Fernández

Dr. Efrén Flores Álvarez

MCO Sergio Ramírez González

MCE Víctor Federico Rodríguez Nava

Dr. Juan Manuel Márquez Romero

Consejo editorial

Centro de Ciencias de la Salud. UAA

Dr. Antonio Ávila Storer

Dr. Eduardo David Poletti

MSP. Raúl Arias Ulloa

Dr. Jesús Martín Galaviz de Anda

Regional

Centro de Ciencias Básicas. UAA

Dr. Rafael Gutiérrez Campos.

Centenario Hospital Miguel Hidalgo.

Dr. Carlos Alberto Domínguez Reyes.

Hospital Cardiológica. Aguascalientes

Dr. Guillermo Llamas Esperón

Instituto de Servicios de la Salud del Estado de

Aguascalientes

Dr. Javier Góngora Ortega

Nacional

Hospital de Oncología CMN Siglo XXI

Dr. Pedro Luna Pérez

Hospital Metropolitano México, D. F.

Dr. Eugenio Vázquez Meraz

Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. México, D. F.

Dr. Oswaldo Mutchinik Baringoltz

Universidad de Guadalajara

Dr. Humberto Arenas Márquez

Universidad Autónoma de San Luis Potosí

Dr. Enrique Torre López

Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. José Narro Robles

Internacional

Universidad de California en Los Ángeles.

Dr. Adrián R. Ortega

Traducción

MCB Ma del Rocío Muñoz Sandoval

Corrección de estilo

MISyH Paloma del Carmen Prieto Terrones

Distribución

Lic. Martha Elena Reyes Robles

Diseño y formación editorial

Lic. Rocío Caso Bulnes

Luxmédica: Órgano oficial del Centro de Ciencias de la Salud de la UAA. Los artículos publicados en esta revista son de entera responsabilidad de los autores.

Contenido

2 Editorial

3-20 Relación entre estrés académico y consumo de alcohol y tabaco en estudiantes de educación superior

Márquez-Granados Karla Lizbeth, Tavarez-Reyes Diana Laura, Flores-Tapia Miriam del Carmen, Carreón-Rangel María Paola, Macías-Galaviz María Teresa, Rodríguez-Ramírez José Manuel

Relationship between academic stress and alcohol and tobacco consumption in higher education students

21-30 Prevalencia del consumo de marihuana en estudiantes de una institución de educación superior y los factores asociados a su consumo

Palacios-Arenas Martín Oswaldo, Terrones-Saldívar Ma. del Carmen

Prevalence of cannabis use in students of a higher education institution and the factors associated with consumption

31-42 Una actualización en el tratamiento de la artritis reumatoide en pacientes con factores de mal pronóstico

Najany Andrea Ibarra Alvarado, Leslie Elizabeth Leiva Rodríguez, Diego Issac Tiscareño Flores, Giselle Adriana Torres Hernández, Terrones-Saldívar Ma del Carmen

Update in the treatment of rheumatoid arthritis in patients with poor prognostic factors

43-58 Violencia obstétrica

Artículo de revisión

Valenzuela-Banda Alejandra, de la Torre-Rodríguez Felipe Alonso

Obstetric violence. Review article

59-66 Infección asociada a implantes ortopédicos

Serie de casos clínicos

García-Aldeco Mauricio, Martínez-Hernández Ángel, González-Gámez Mario

Infection associated with orthopedic implants: Case series

67-74 Tumores quísticos mucinosos de páncreas

Serie de casos clínicos

Visión retrospectiva de pacientes operados por tumores quísticos mucinosos de páncreas en el INCMNSZ

Mojarro-Cisneros Miguel Ángel, Rojas-García Bertha Karyme, Carillo-Córdova Dulce María, Figueroa-Méndez Rodrigo, Carlos Chan

Mucinous cystic neoplasms of the pancreas. A case series.

A retrospective view of patients who underwent surgery for mucinous cystic neoplasms of the pancreas at the INCMNSZ

Desde las Aulas

77-83 Miedo y actitudes ante la muerte en estudiantes de enfermería de una universidad pública de Aguascalientes

González-Martínez Andrea Karina, Martín del Campo-Martínez Gema Cecilia, Ríos-Díaz Renata, Sánchez-Báez Sara Jazmín, Vásquez-Lizalde Estephania, Gómez-Cardona Juan Pablo, Rosales-Hernández Valva Sabi

Fear and attitudes towards death in nursing students of a public university in Aguascalientes

LUXMEDICA, AÑO 14, NÚMERO 41, MAYO-AGOSTO 2019, es una publicación cuatrimestral editada por la Universidad Autónoma de Aguascalientes a través del Centro de Ciencias de la Salud, Ave. Universidad 940, Ciudad Universitaria, C.P. 20131, Tel. (449) 910 84 33, correo electrónico: josedelat50@gmail.com Editor responsable: Dr. José de la Torre Alcocer. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2018-05311115800-203 ISSN 2007-1655. Universidad Autónoma de Aguascalientes, Ave. Universidad 940, Ciudad Universitaria, Edificio 101, Planta Alta, C.P. 20131, Tel. (449) 9108433. Este número se terminó de imprimir en mayo de 2019, con un tiraje de 1,000 ejemplares. Las opciones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación. Esta revista está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 internacional. Publicación financiada con recursos PFCE 2019.



Esta revista está aceptada en la base de datos bibliográfica de revistas de ciencia y tecnología Periódica. <http://periodica.unam.mx> y en el directorio latindex

Los trabajos deben dirigirse a: **LUX MÉDICA**

Consejo Editorial. Centro de Ciencias de la Salud, Universidad Autónoma de Aguascalientes, edificio 101 planta alta, Campus Universitario Avenida Universidad 940. C.P. 20131, Aguascalientes, Ags., México. Tel.: 01(449) 910 8433. Correo electrónico: josedelat50@gmail.com mcterron@correo.uaa.mx

Editorial

En este número encontramos tres artículos que contribuyen a entender el entorno psico-social en el que se desenvuelven nuestros estudiantes del área de la salud. En el primero de ellos se estudia el efecto del estrés académico en relación al consumo de tabaco y alcohol entre estudiantes de nivel superior; en el segundo artículo se observa la incidencia del consumo de marihuana entre estudiantes de medicina, y en el tercero se estudian el miedo y las actitudes ante la muerte de estudiantes de enfermería. Los resultados contribuirán -sin duda- a atender algunos de los aspectos negativos que pueden incidir en el rendimiento académico y el desarrollo profesional de los egresados.

Una extensa revisión del manejo de la artritis reumatoide, nos permite actualizar nuestros conceptos para optimizar el uso de los medicamentos disponibles.

También se presenta una serie de casos clínicos de pacientes con implantes ortopédicos complicados por infección, encontrando similitudes estadísticas de morbilidad y frecuencia con reportes internacionales.

Gracias al intercambio institucional con el Instituto de Nutrición (INCMNSZ), publicamos este trabajo que describe la experiencia de este Centro de alto nivel en el manejo de los tumores quísticos del páncreas, patología poco frecuente en nuestro medio, pero que debe siempre ser considerada en el diagnóstico diferencial.

Finalmente, otro interesante artículo de revisión nos introduce a la violencia obstétrica, aspecto poco tratado en los círculos académicos, y que nos sorprende observar con la frecuencia y multisedad que ocurre. Importante que los derechos humanos tengan vigencia en cualquier ámbito del sistema de salud.

Nuestro ejemplar de Ars Médica está dedicado en su totalidad al tema del suicidio. Nuestro estado presenta índices elevados de frecuencia. Pensamos saludable discutir el tema desde varios puntos de vista.

José de la Torre Alcocer